

Dr. Armando Benedetti
Ministro de Interior
Colombia

18 de diciembre de 2025

Asunto: la grave situación de seguridad de a Misael Socarrás Ipuana y los defensores y las defensoras del ambiente y del territorio en la Guajira y Sierra Nevada de Santa Marta.

Estimado ministro,

Me dirijo a usted en nombre de ABColombia, una organización formada por cinco agencias de cooperación británicas e irlandesas, CAFOD, Christian Aid, Oxfam, SCIAF y Trócaire, para mostrar nuestra preocupación sobre la grave situación de seguridad del defensor de los derechos humanos y ambientales y líder indígena Wayúu, Misael Socarrás Ipuana, a raíz de un atentado en contra de su vida. A través de esta misiva, le solicitamos que su Ministerio tome las medidas efectivas necesarias a la brevedad para garantizar su seguridad y la de su familia.

Las organizaciones de derechos humanos el Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo (Cajar), el Centro de Investigación y Educación Popular (Cinep), y Censat Agua Viva, señalaron que el 12 de diciembre de 2025 individuos no identificados en motocicleta dispararon varias veces contra el automóvil en el que viajaba Misael Socarrás Ipuana. Misael Socarrás Ipuana pudo escapar con vida, pero salió lesionado uno de los guardias de seguridad que lo acompañaban. Uno de los sicarios murió en el atentado, mientras que el otro escapó.

Misael Socarrás Ipuana ha venido denunciando los impactos ambientales y de derechos humanos en los territorios de los pueblos indígenas Wayúu por más de 20 años, en particular, el impacto ocasionado por las operaciones de la mina de carbono a cielo abierto Carbones del Cerrejón Ltd. que pertenece a la compañía multinacional Glencore. Estas violaciones a los derechos humanos han sido ampliamente documentadas y reconocidas en fallos judiciales como la Sentencia SU-698 de 2017 que protege al Arroyo Bruno, del cual él es accionante. Desde el 2004, Misael Socarrás Ipuana ha sido objeto de numerosos incidentes de agresión, entre ellos, amenazas de muerte, atentados contra su vida, detenciones arbitrarias e intimidación. El pasado 2 de diciembre, se reportó que individuos no identificados fueron a su casa preguntando por él.

Para ABColombia es de extremada preocupación que el esquema de seguridad brindado a la fecha por la Unidad Nacional de Protección al defensor Misael Socarrás Ipuana sea un chaleco antibalas, un teléfono celular, e inclusión en las medidas colectivas de la Fuerza de Mujeres Wayuu. Estas medidas son insuficientes dado el incremento en el nivel de riesgo con un intento de asesinarle. Más aún, la situación de inseguridad extrema para los defensores y las defensoras de derechos humanos y medio ambiente en la Guajira y Sierra Nevada de Santa Marta está destacado por la Defensora del Pueblo en su Alerta Temprana 020 del 2 de diciembre de 2025. Por esta razón, le pedimos su intervención para que se reevalúen las medidas otorgadas y que se disponga de medidas específicas para él y su familia, proporcional a su nivel de alto riesgo.

ABC Colombia también ha recibido informaciones que demuestran la situación de vulnerabilidad que el resto de las líderes y lideresas indígenas están afrontando en La Guajira y en la Sierra Nevada de Santa Marta. Nos preocupa el asesinato de la profesora Wiwa y defensora de los derechos de las mujeres, niñas y niños, Elizabeth Mojica. Solicitamos que se establezcan acciones urgentes que garanticen la seguridad de todos y todas las líderes y lideresas indígenas y que restablezcan las condiciones necesarias para la defensa de los derechos humanos, del medio ambiente y de territorio en la Guajira y la Sierra Nevada de Santa Marta.

En la Alerta Temprana 020 del 2 de diciembre de 2025, la Defensoría ha hecho un análisis importante de forma

integral y exhaustiva de los principales factores de riesgo, que incluye recomendaciones para prevenir y mitigar estos riesgos. Pedimos que, lo más pronto posible, el Ministerio del Interior implemente las recomendaciones de esta Alerta por parte de la Defensoría. En especial que se adelanten las medidas tendientes a abordar la situación de riesgo e inseguridad por la presencia de grupos armados en la región. Esto además de las medidas de protección apropiadas que se otorguen al defensor Misael Socarrás y a su familia.

Agradecemos de antemano su atención.

Muy sinceramente,



Louise Winstanley
Directora de Programas e Incidencia
ABC Colombia